
文教警察委員会会議記録

文教警察委員長 三浦 正臣

１ 日 時

令和元年５月１６日（木） 午前１０時３８分から

午前１１時１２分まで

２ 場 所

第２委員会室

３ 出席した委員の氏名

三浦正臣、嶋幸一、阿部長夫、阿部英仁、成迫健児、高橋肇、小嶋秀行

４ 欠席した委員の氏名

な し

５ 出席した委員外議員の氏名

な し

６ 出席した執行部関係の職・氏名

教育長 工藤利明、警察本部長 石川泰三 ほか関係者

７ 会議に付した事件の件名

別紙次第のとおり

８ 会議の概要及び結果

（１）第１号報告のうち本委員会関係部分については、承認すべきものと全会一致をもって決

定した。

（２）閉会中の継続調査について、所定の手続を取ることとした。

（３）県内所管事務調査を６月４日、１３日、１４日、１９日、２０日、７月１日及び２日に

実施することを決定した。

９ その他必要な事項

な し

１０ 担当書記

議事課委員会班 主幹 秋本昇二郎

政策調査課調査広報班 主事 佐藤千種



文教警察委員会次第

日時：令和元年５月１６日（木）本会議休憩中

場所：第２委員会室

１ 開 会

２ 教育委員会関係

（１）付託案件の審査

第 １号報告 平成３０年度大分県一般会計補正予算（第５号）について

（本委員会関係部分）

（２）その他

３ 警察本部関係

（１）付託案件の審査

第 １号報告 平成３０年度大分県一般会計補正予算（第５号）について

（本委員会関係部分）

（２）その他

４ 協議事項

（１）閉会中の継続調査について

（２）その他

５ 閉 会



- 1 -

別 紙

会議の概要及び結果

ただいまから、文教警察委員会三浦委員長

を開きます。

文教警察委員会の委員長を仰せつかりまし

た三浦正臣でございます。

本日は、初めての委員会でありますが、本

会議休憩中の委員会ということで時間も押し

迫っておりますので、挨拶や自己紹介等は次

回の委員会で行いたいと思います。

それでは早速審査に入ります。本日審査い

ただく案件は、今回付託を受けました報告１

件であります。

これより教育委員会関係の審査に入ります。

まず、第１号報告平成３０年度大分県一般

会計補正予算（第５号）のうち、教育委員会

関係部分について、執行部の説明を求めます。

教育長の工藤でございます。工藤教育長

本日の委員会では、３０年度補正予算案１

件について、担当課長から説明します。

大分県議会臨時会議案の佐藤教育財務課長

７ページをお開きください。

地方自治法第１７９条第１項の規定に基づ

き、専決処分を行った第１号報告平成３０年

度大分県一般会計補正予算（第５号）につい

て、教育委員会所管分を説明します。

教育委員会所管分の今回の補正は、別冊に

なりますが、平成３０年度補正予算に関する

説明書の２９ページから３３ページにかけて

記載しています。

第１０款教育費は、平成３０年度の超過勤

務手当及び教職員等教育関係者の退職手当が

確定したことによるものです。

詳細については、お手元の委員会資料で説

明します。資料の１ページをお開き願います。

この表は、平成３０年度の超過勤務手当の

状況をまとめたものです。表の一番右側の列

の補正額（Ｂ）－（Ａ）の一番下合計欄にあ

りますとおり３，６４９万５千円の減額とな

っています。

続いて、２ページを御覧ください。

この表は、平成３０年度の退職手当の状況

をまとめたものです。今回確定した退職者数

の内訳ですが、表の中ほど、所要額（Ｂ）の

人数の列の一番下合計欄のとおり、定年退職

３７５人、早期退職９１人、自己都合による

退職３９人の合わせて５０５人となっていま

す。これは、既決予算編成時の見込みを３４

人下回るものです。

これにより、退職手当は一番右側の列、補

正額（Ｂ）－（Ａ）の金額の列の一番下合計

欄にありますとおり、９億８，３７１万７千

円の減額となっています。

以上、超過勤務手当と退職手当の減額を合

計しますと、１０億２，０２１万２千円の減

額となり、これを教育費から減額しています。

以上で説明は終わりました。三浦委員長

これより質疑に入ります。委員の皆さまか

ら質疑、御意見等はありませんか。

退職者の３４人、この３４阿部（英）委員

人がどうこうということじゃないんですけど、

どうなんですか。例えば６０歳で退職になる

という状況を想定しながら、何人ぐらい退職

があるだろうということで予算要求があると

思うんです。それがたまたま３４人で、少な

かったとか多かったというのは、どういうこ

とでそういう差が出るんですか。

この既決予算の見込数で渡辺教育人事課長

すけれども、３０年度予算ですので、前年度

となる２９年度に定年、早期、自己都合とい

うことで見込みを立てています。その際に参

考にするのは、過去３年間の退職の状況です。

具体的に言いますと、２６年度、２７年度、

２８年度に定年前５９歳の時点で早期退職さ

れた方の数を参考に予算を組んでいます。

例えば５９歳で辞めた方は、平成２６年に

２８名、２７年が３２名、２８年が２７名と

多く辞めていましたが、２９年度は２２名と

少なくなりました。ただ、２９年度に早期退

職しなかった方は、翌年定年となりますので、
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結果として、３０年度予算としては定年の分

が少し増えて見込まれることになります。

教育委員会もほかと同じよ阿部（英）委員

うに６０歳が一つの区切りではあるけれども、

５９歳ぐらいから退職者が出てきてると。

退職者については、５０渡辺教育人事課長

歳から５９歳までの早期退職がどうなってい

たのかということを参考に、毎年度、過去３

年間に遡って見込みを立てています。その関

係で…（「もういいですよ。そういう人がい

るんだな。６０歳でぴしっと辞められるわけ

じゃないわけだな」と言う者あり）そうです。

早期で辞める方がいます。

教育委員会、超過勤務手当阿部（長）委員

の合計が約３，６００万円減額ということで

すね。これは、それぞれ先生に対しての超過

勤務手当の減額、超勤が少なくなったという

ことですか。

この時間外勤務手当には、渡辺教育人事課長

教員は入っていません。と申しますのは、教

員については教職調整額というものが教員の

給与の特別措置法の中で決められており、給

与の４％相当ということで決まっています。

この時間外勤務手当は、教育委員会の教員を

除いた職員の超過勤務手当、例えば事務職員

の時間外勤務手当の状況です。

ということは、これは事務阿部（長）委員

職員だけの金額ということですね。（「そう

です。ほぼそうなっています」と言う者あ

り）あと、事務処理が煩雑で先生たちが長時

間勤務になってるということに対する対応は

どうなっているのか。超過勤務手当などがあ

るんですか。

さきほど申し上げたとお渡辺教育人事課長

り、教員については教職調整額ということで、

給与の定率４％の金額を時間外勤務手当相当

として支給をしています。それと学校の働き

方改革ということが、非常に今声高に言われ

ていますので、例えば県立学校には昨年の８

月からタイムレコーダーを入れて、先生も含

めた全ての教職員の勤務時間の状況を把握し

ながら、その結果を踏まえて、教育委員会の

中でも時間外勤務の縮減に向けて取組を推し

進めているところです。

一律ということなんですね、阿部（長）委員

やってもやらなくても。一人の先生は長時間

になるけど、一人の先生は要領がいいから早

く帰るという差は出てくるわけですね。

そういう形での勤務時間渡辺教育人事課長

の差はあります。そこは教職調整額で給料の

４％ということで…（「はい、分かりまし

た」と言う者あり）

単純な疑問です。さきほどの答弁小嶋委員

の中にあったかもしれませんけど、それぞれ

のカテゴリーごとというか、小学校、中学校

ですが、定年退職の数字の見込み違いがあり

ます。例えば小学校で定年退職１９７人を見

込んでいたが、２０４人だったと。定年退職

が５９歳、６０歳の２か年を言うのかどうか

分かりませんが、この数字の見込み違いがど

ういう理由かを教えてください。

この３０年度の既決予算渡辺教育人事課長

額の定年の欄ですけれども、２９年度に５９

歳の者を対象に見込んでいます。そうして見

込みをするんですが、さきほど阿部委員から

もお話ありましたが、早期に退職される職員

がいるものですから…（「１年前に辞めたり

するんかな」と言う者あり）はい。５０歳か

ら５９歳までですね、過去３か年の早期退職

の者の状況も見て予算を立てています。

この５９歳の者で申し上げますと、２６年

度に２８名、２７年度に３２名、そして２８

年度に２７名、早期で５９歳で退職をしたん

ですけれども、２９年度は２２名ということ

で少なかったです。２９年度に５９歳の方は、

３０年度には６０歳になって定年で辞めると

いうことで、過去３年の早期退職の状況を見

込んだ以上に退職者が少なくなり、結果とし

て３０年度の定年のところで４名見込額が増

えているという状況になっています。

それじゃあ、６０歳で辞めるであ小嶋委員

ろうと思われた人も、５９歳で辞めた数が見

込み違いだったということですかね。

そのとおりです。渡辺教育人事課長
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それでは最後になりますが、何人小嶋委員

か辞めているんですよね。１年を残して辞め

る理由ですが、傾向としてあるんでしょうけ

ど、それは主にどういう理由でしょうか。

早期退職については、家渡辺教育人事課長

族の介護であったり御自身の健康状況であっ

たり、そういった中で発生しています。ただ、

早期退職の数ですけれども、平成２７年度が

１２３名、２８年度が１０７名、２９年度が

１１０名、そして３０年度は９１名というこ

とで、全体として早期退職者は減少していま

す。（「分かりました」と言う者あり）

ほかによろしいですか。三浦委員長

〔「なし」と言う者あり〕

ほかに御質疑等もないので、こ三浦委員長

れで質疑を終わります。

なお、採決は警察本部の審査の際に一括し

て行います。

以上で、付託案件の審査を終わります。こ

の際、何かありませんか。

高校教育課の久保田で久保田高校教育課長

ございます。お時間をいただき感謝します。

お手元にある封筒の中に、くじゅうアグリ

創生塾の完成記念式典の御案内を入れていま

す。封筒内の実施要綱を御覧ください。

日時は、５月２１日１０時３０分から久住

高原農業高校の体育館で開会します。その後、

くじゅうアグリ創生塾に移動していただき、

施設見学、生徒と一緒に食堂での食事を企画

しています。午後からは第１回の研修が行わ

れます。

記念講演では、東京農業大学の名誉教授の

小泉先生に来ていただきます。また、パネル

ディスカッション等も計画しています。杵築

市で酪農経営をしている田畑修一さん、それ

から、日田市で果樹経営をしている財津さゆ

りさんをお招きして、生徒とともにディスカ

ッションを行います。

御多忙のことと思いますけれども、ぜひ御

参加いただきたいと思います。大変申し訳あ

りませんが、明日の正午を締切りということ

で、封筒の中にファクス用紙を入れています

ので、ぜひ御協力をお願いします。駐車券等

も中に入れていますので、お越しの際は、担

当に提示いただきたいと思います。よろしく

お願いします。

そのほかに何かありませんか。三浦委員長

〔「なし」と言う者あり〕

ほかにないようですので、これ三浦委員長

をもちまして、教育委員会関係の審査を終わ

ります。

執行部はお疲れさまでした。

〔教育委員会退室、警察本部入室〕

これより、警察本部関係の審査三浦委員長

に入ります。

文教警察委員会の委員長を仰せつかりまし

た三浦正臣でございます。どうぞ、よろしく

お願いします。

本日は、初めての委員会でありますが、挨

拶や自己紹介等は、次回の委員会で行いたい

と思います。

早速ですが、第１号報告平成３０年度大分

県一般会計補正予算（第５号）のうち、警察

本部関係部分について、執行部の説明を求め

ます。

警察本部長の石川でござい石川警察本部長

ます。

三浦委員長をはじめ、委員の皆さまには、

平素から警察業務の各般にわたり御理解と御

協力、御指導を賜わり、心より厚く御礼を申

し上げます。

委員の皆さま方には、一年間、高い見地か

ら警察業務に対する御意見、御要望をいただ

けきたいと思いますので、よろしくお願い申

し上げます。

本日の報告案件である平成３０年度大分県

一般会計補正予算（第５号）については、会

計課長から説明します。

第１号報告平成３０年度大分田原会計課長

県一般会計補正予算（第５号）のうち、警察

本部関係について説明します。

お手元の大分県議会臨時会議案１２ページ
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をお開きください。

ページ中ほどの第９款警察費の補正額は、

９，６９７万７千円の減額で、これを既決額

から減額しますと、補正後の総額は２７２億

８，４８２万８千円となります。項別では、

補正額の全額が第１項警察管理費となります。

その内容について、別冊の平成３０年度補正

予算に関する説明書により説明します。

２７ページをお開きください。

今回の補正予算額９，６９７万７千円の減

額については、全額、第２目警察本部費であ

り、事業名では給与費に計上しています。具

体的には職員手当等でありますが、退職手当

の所要額が見込みを下回ったことなどにより

減額となったものです。

以上で説明は終わりました。三浦委員長

これより質疑に入ります。委員の皆さまか

ら質疑、御意見等はありませんか。

減額なのでいいとは思うんですけ小嶋委員

ど、約９，６００万円の内訳について、退職

見込みがこれだけ少なかった、見込みはして

たけどこれだけ少なかったということが、何

か資料としてあれば丁寧な説明になると思う

んですけど。この議案書と説明書だけでは、

何をどう審議していいか分からない。地方自

治法ではこの説明でいいということになって

るのかも知れませんが、願わくばもう少し審

議を補足する資料をお願いしたいと思います。

今後の要望にしときます。

分かりました。では、次回か田原会計課長

らそのように作成したいと思います。

なお、参考ですけども、３月に比べて退職

者が９名ほど見込みより減りましたので、そ

の分が減額となっています。（「はい、あり

がとうございました」という者あり）

ほかにありませんか。三浦委員長

〔「なし」という者あり〕

ほかに御質疑等もないので、こ三浦委員長

れより、さきほど審査した教育委員会関係部

分も含めて採決いたします。

本報告のうち、本委員会関係部分について

は、承認すべきものと決することに御異議あ

りませんか。

〔「異議なし」と言う者あり〕

御異議がないので、本報告のう三浦委員長

ち本委員会関係部分については、承認すべき

ものと決定いたしました。

以上で付託案件の審査を終わります。

この際、何かありませんか。

〔「なし」という者あり〕

別にないようですので、これを三浦委員長

もちまして、警察本部関係の審査を終わりま

す。

執行部はお疲れさまでした。

〔委員外議員、警察本部退室〕

次に、閉会中の所管事務調査の三浦委員長

件について、お諮りします。

お手元に配付のとおり、各事項について閉

会中の継続調査をしたいと思いますが、これ

に御異議ありませんか。

〔「異議なし」と言う者あり〕

御異議がないので、所定の手続三浦委員長

きを取ることにします。

この際、ほかに何かありませんか。

〔「なし」と言う者あり〕

なければ、昨日の県内所管事務三浦委員長

調査の日程について、事務局から説明をお願

いします。

〔事務局説明〕

それでは、６月２５日、２６日三浦委員長

に予定していた調査は、７月１日、２日に変

更して日程を決定します。

以上をもちまして委員会を終わります。

お疲れさまでした。


